

Ministry Of Higher  
Education and Scientific  
Research



Ibn Khaldun University  
Tiaret

*Journal of Scientific  
Research in  
Environmental Legislation*



**Issue 7 Number 1**

**ISSN 2170-1849**

**EISSN 2602-7178**

وزارة التعليم العالي و البحث العلمي  
المديرية العامة للبحث العلمي والتطوير  
التكنولوجي



جامعة ابن خلدون تيارت



# مجلة

## البحوث العلمية في التشريعات البيئية

مجلة علمية دورية محكمة تصدر عن مخبر البحث  
في تشريعات حماية النظام البيئي



المجلد 7 العدد 1

ISSN 2170-1849

EISSN 2602-7178

# مجلة البحوث العلمية في التشريعات البيئية

## *Journal of Scientific Research in Environmental Legislation*

### قواعد وضوابط النشر

تعنى المجلة بمجالات القانون والادارة والرصد و السياسة، تنشر باللغات: العربية، الفرنسية والإنجليزية، على أن يلتزم أصحاب المقالات بالقواعد الآتية:

- تتضمن الورقة الأولى العنوان الكامل للمقال، اسم الباحث ورتبته العلمية والمؤسسة التابع لها (قسم، كلية، جامعة)، هاتف، فاكس، عنوان البريد الإلكتروني.

-تتضمن الورقة الثانية العنوان الكامل للمقال مع ملخصين للمقال، الأول بلغة المقال والثاني بلغة الانجليزية (الملخص باللغة العربية إجباري إن لم تكن العربية لغة المقال).

- يجب أن تكون المادة المرسلة للنشر أصيلة ولم يسبق نشرها ولم توجه للنشر في جهة أخرى. ألا يتجاوز حجم البحث على أكثر تقدير (25) صفحة ولا يقل عن (15) صفحة بما في ذلك قائمة المراجع والهوامش والجداول والأشكال والصور.

- تكتب المادة العربية بخط Simplified Arabic حجم 12، بمسافة 1سم بالتدقيق بين الأسطر، أما الخط اللاتيني فبنوع Times New Roman حجم 12.

-هوامش الصفحة الأربعة (العليا، والسفلى، واليمنى، واليسرى) (2) سم ، 1.25 سم رأس وأسفل الورقة. حجم الصفحة: العرض 13 سم العلو 25 سم.

-تضبط الجداول والأشكال مرقمة ومعنونة وفقا لهوامش الصفحة آنفة الذكر.

-يرقم التهميش بطريقة آلية note de fin ، على أن تعرض في نهاية المقال بالترتيب.

-يراجع البحث مراجعة لغوية دقيقة جدا من طرف الباحث قبل إرساله للترشيح للنشر في المجلة. إذا كانت المادة المقدمة للنشر مداخله في أحد الملتقيات أو المؤتمرات العلمية فإنه يتعين على المؤلف أن يذكر تاريخ انعقاد الملتقى أو المؤتمر وكذا العنوان الأصلي للمداخلة.

### ملاحظات عامة :

-تخضع كل الأبحاث والدراسات للتحكيم السري لتقرير مدى صلاحيتها للنشر وتلتزم المجلة بإخطار أصحابها بالنتيجة. يجوز للمجلة إدخال التعديلات التقنية اللازمة قبل نشر المادة المقبولة.

- ما ورد في هذا العدد يعبر عن آراء الكتاب أنفسهم، ولا يعكس بالضرورة آراء هيئة التحرير أو سياسة كلية الحقوق و العلوم السياسية وجامعة ابن خلدون

-ترحب المجلة بالمشاركات ذات العلاقة بالقانون والتشريعات البيئية في جميع فروعها العلمية، عبر البوابة الجزائرية للمجلات العلمية :

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/151>

مجلة البحوث العلمية في التشريعات البيئية

## *Journal of Scientific Research in Environmental Legislation*

### **Publishing rules and regulations:**

The revue is concerned with the fields of law, administration, monitoring and politics, published in Arabic, French and English.

-The first paper includes the full title of the article, the name of the researcher and his scientific rank and institution (department, college, university), telephone, fax, e-mail address.

-The second paper includes the full title of the article with two abstracts of the article, the first in the language of the article and the second in the English language (the summary in Arabic is mandatory if not the Arabic language of the article).

-The material sent for publication must be authentic and has not been published and has not been published in another place. The search should not exceed a maximum of 25 pages and not less than 15 pages, including a list of references, margins, tables, shapes and images.

-The Arabic text is written in a 12-minute simplified Arabic font, 1 cm in line between lines, and the Latin font is Times New Roman size 12.

-Four page margins (upper, lower, right, left) (2) cm, 1.25 cm head and bottom of the sheet. Page size: width 13 cm height 25 cm.

-Tables and shapes are numbered and labeled according to the margins of the above page.

-Note de marginalization in a mechanical note de fin, to be displayed at the end of the article in order.

-The research will review a very precise linguistic review by the researcher before submitting it for publication in the journal. If the material submitted for publication is an intervention in one of the scientific conferences or conferences, the author must mention the date of the forum or conference as well as the original address of the intervention.

### General Notes:

All researches and studies shall be subject to secret arbitration to determine their suitability for publication and the magazine shall notify the owners of the result. The journal may make necessary technical amendments before publication of the accepted material.

-The contents of this issue reflect the opinions of the writers themselves, and do not necessarily reflect the views of the editorial board or the policy of the Faculty of Law and Political Science and Ibn Khaldun University

-The magazine welcomes the contributions related to environmental law and legislation in all its scientific branches through the Algerian Scientific Journals Portal:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/151>

مدير المجلة:

الأستاذ الدكتور : الأستاذ الدكتور بوساحة الشيخ

رئيس تحرير المجلة:

الدكتور عجمي بخالد

المحرر المساعد:

من داخل الجزائر:

الدكتور عيسى علي

الدكتور خليفة نصير

الدكتور عواد بلعدون

الدكتور بوثلجة حسين

الدكتور جقبوي حمزة

الدكتور طالب خيرة

الدكتور رقية بدارنية

الدكتور سبع زيان

الدكتور بن عطية بوعبد الله

من خارج الجزائر:

الدكتور جواد الرباع

الدكتور بلوشة شريف

الدكتور بن صغير مراد

الدكتور عبد الله عبو

سكرتيرة المجلة:

شادلي وسيلة

**Director of review:**

Professor Bousmaha chikh

**Editor-in chief :**

Doctor Adjali Bekhaled

**Assistant editor:**

**From inside Algeria:**

Dr. Issa Ali

Dr Khalfa Nasir

Dr. Awad Belabdoun

Dr. Bouteldja Houcine

Dr. Gagboubi Hamza

Dr. Taleb Khaira

Dr rekaa bedarnia

Dr. Sabaa Zian

Dr. Ben Attiah Bouabdallah

**From outside Algeria:**

Dr Jouad Rabaa

Dr baaloucha cherif

Dr Ben serir Morad

Dr Abdellah Abou

**Secretary:** Chadli Wassila



# الافتتاحية

تأبى أسرة تحرير مجلة البحوث العلمية في التشريعات البيئية ان تواصل مسيرة العطاء بنشرها عددا جديدا للمجلة في اطار البوابة الجزائرية للمجلات العلمية والتزاما بمعاييرها بغرض الرقي بالمجلة الى مصاف المجلات العلمية ذات السمعة الوطنية والدولية.. وكذا الارتقاء بالبحث العلمي في المجال البيئي الى مستوى ما تحتاجه البيئة من قوانين تكفل حماية فعالة لها. وهاهي هيئة التحرير تجدد بقاءها على النهج الذي سطرته منذ انشاء المجلة وهو انتقاء أقلام مميزة ومواضيع حديثة وقيمة كمقالات تنشرها.. في هذا العدد تتنوع المقالات رغم عددها القليل وتسلط الضوء على ما يهم الساحة التشريعية البيئية وقراءتها تشكل فعلا متعة علمية تدعوكم اليها هيئة التحرير...

رئيس التحرير

د/ عجالى بخالد

# الفهرس

الصفحة	عنوان المقال	الرقم
01	الاستثمار في الموارد المائية: وسيلة لتحقيق الامن المائي	1
21	رهانات تحقيق التنمية المستدامة في الجزائر بين المتطلبات الداخلية وتفاعلات العولمة	2
41	الجباية كآلية ردع للحد من آفة التلوث الهوائي وحافز للمتعاملين الاقتصاديين في اقتناء المنتجات الصديقة للبيئة	3
61	الحماية الجنائية للبيئة الهوائية في القانون الجزائري	4
81	نظام الإدارة البيئية كأداة لاستدامة المطارات " دراسة حالة مطار هواري بومدين "الدولي بالجزائر	5
101	الأمن البيئي النووي في الجزائر	6